
策划/舒明
责任编辑/谢娟 吴东昆 whbhb@whb.cn

www.whb.cn

2024年12月20日 星期五 9笔会

罗小茗

李 成

﹃
文
汇
笔
会
﹄

微
信
公
众
号

黄
德
海

京都的风与景
田
地
就
是
我
自
己

最对我胃口的还是妈妈的饭菜

对于京都的好印象，来自于十多

年前的一个初秋。熙攘的人群，静穆

的楼阁，人群中穿梭而过又俨然遗世

独立的艺伎，层层交织之下，颇有些不

真实感。唯一清晰的画面，是黄昏时

分，即将离开，流连之际回望鸭川。京

都的风轻轻吹拂过缓缓流淌的鸭川，

悠闲嬉戏的水鸟和周遭的喧闹在那一

个瞬间安静下来，摊在眼前的，是一座

淡然处之的城。于是，一有机会重游，

便想要去求证这座记忆中的京都，想

要在越发拥挤吵嚷的世界里去寻那一

刻的淡然。哪怕是八月的酷暑，哪里

都热得要命，京都之行却依旧令人期

待不已。

只是，一出京都役所前站，便发

现，此时的京都，根本无风。依旧是黄

昏时分，依旧是鸭川，郁热的空气，几

近停滞。再晚一些，天光暗淡下来，鸭

川边乘凉散步的人越来越多，堪称热

闹，说的却是南腔北调的普通话，以至

于有一种在黑灯瞎火中穿越到了哪一

座中国城市的错觉。哎，怪不得此前

询问早我几天来此一游的朋友对京都

的感受，她的第一句评论便是：“好虽

好，就是都是人。”

人和自然的关系，是现代以来，在

“风景”的发现这个视角下被讨论过无

数次的问题。这一组讨论认为，从来

不存在什么天然而成的风景。所谓的

“风景”不过是作为意识的山山水水，

被人们敏锐地把握到和确证下来。经

由“风景”的发现来揭示出人的内在的

深度，也就成为一个顺理成章的推

论。只是，随着网红景点、旅游打卡乃

至特种兵旅游的盛行，这组颇为现代

的人—“风景”—自然的关系，似乎正

面临散伙的危险。无论是各地游客数

量激增——人们似乎总是扎堆出游，

还是“风景”不再被发现而是被习惯性

地给定——来自“小红书”的统一指导

功不可没，这两个条件的急剧变化都

意味着，旅行者总是一再面临到底什

么才是风景的难题。这早就不止是

拍照取景时的困难——“可以让一下

吗？你挡着/误入我的镜头了”；而是：

在由数位世界打造进而推动形成的人

山人海之中，倘若个人不再拥有足以

发现风景的时间和空间的话，那么即

便那些被小红书锚定的“景”，真真实

实地摆放在眼前，却似乎也很难再有

“风”吹过。显然，“风”在这里，除却

空气的自然流动，业已具有了文化的

意味，因为土地风俗都离不开人的关

照与参与。正如和辻哲郎在《风土》的

开篇时便强调的那样，所谓的风土，从

来不仅仅只是气候、地质与景观之类

的总和，而是事关人们“如何感觉到”

它们的问题。于是，十多年后，在“风

景”已经被数码技术如此泛滥地发现

和锚定之时，对我而言，京都将呈现出

什么样的风与景呢？

不得不说，除了人越发的多，京都

自身的变化并不大。三年坂上的那几

家瓷器铺，仍能辨出当年的模样。拾级

而上，也依旧是那一座清水寺。记得当

初赶上的也是临近关门的清水寺，游客

不多，颇有些清冷。同去的人知道些这

寺的来历，轻轻吟了一句“清水の舞台か

ら飛び降（下）りる”（从清水的舞台跳下

来）。这一跳，究竟是看透了世事的毅

然与决绝——据说此台曾是“自杀圣

地”，还是无法拒绝与美好的自然融为

一体的本能冲动，吟诵者却未曾解释清

楚。可惜的是，如今的清水舞台，即便

临近黄昏，依旧人声鼎沸。整座山林仿

佛也在日光的逼视下沸腾着。于是，手

机镜头里的清水寺仍旧怡然自得，身处

其中却让人烦躁不安，只想逃离。匆匆

下山，第一次注意到路边山脚处，每每

供着大小不一、雕刻粗糙的圆滚滚的石

像，且每一个都颇有尊严地戴着一块红

色“围兜”，让人眼睛一亮。朋友说，这

些是土地神或地藏菩萨。不知是不是

此处管理土地的小神尤为众多，简直到

了三步一岗、五步一亭的地步。它们有

时是一对，有时是单个，有时是一排，下

方还挤着好几个颜色不一的达摩。一

眼望去，仿佛翠绿的山色里住着一个又

一个的小小家族。这些面目不清的神

神佛佛、各式达摩，似乎正闲来无事，千

百年来，虽看惯了那些为了祈福拥来挤

去大排长队的凡夫俗子，却仍忍不住咧

嘴窃笑。另一边的石栏上，一只翠绿的

螳螂正自顾自地来回踱步。熙攘的人

群并不关注它，它也一样罔顾那些体型

巨大挪动缓慢的生物，只管自己搓着手

脚，开心轻巧地散着步。

忽然觉得，吵闹熙攘的清水寺，或

正用不动声色的几处闲笔，发射出淡然

处之的信号，只看谁能感应得到。网上

曾有人说，清水寺是最类似中国寺庙的

地方，因为它的喧闹与商业化。可国内

那些收了门票的大观小庙，在香火足以

维持修缮养护之时，何曾容下过山脚处

小小的各色野菩萨呢？同样都是喧闹，

是否规整一致而不容闲笔，恐怕才是它

们最大的区别吧。

第二天，吸取教训，避开人流，一

大早便去了银阁寺。果然，较之于一

入庭院，便不由自主呆鹅似的向金闪

闪的湖中楼阁行注目礼的金阁寺，毫

不张扬的银阁寺更对我的胃口。一种

淡淡的释然之感弥漫其中。参观者不

多，自是一大原因。不知道是我去得

太早，还是它的确不够吸引游客，溜达

在银阁寺里，时不时会发现幽静的小

道上只有一两个人，各自默默走着，只

为听清那脚边潺潺的溪水声。从银阁

寺下去，是著名的哲学小道。光听这

名字，就知道在八月的大太阳底下，愿

意前去的人不会太多。小道上，除却

婆娑的光影与流水，并没有什么特别

的景致，毕竟樱花早就落尽了。不知

道当年那位每天都在这里走上一遍的

日本哲学家西田几多郎如此行走时，

心里曾经想到过什么。我想的只是，

每天都有一番身与心的锻炼，无需与

电脑手机整日缠斗，这位老兄的人生

真是值得艳羡啊！正如此走着，一抬

头，便看见一只颇有哲学家气质的鸭

子远远漂来。不知道是什么缘故，它

远离鸭群，独自浮游在溪水之上，仰首

挺胸，顺流而下，笃定地享受这独一份

的清静。这是和当年的西田几多郎一

样，正在展开艰难的人生思考吗？还

是说，只是不耐烦鸭群的聒噪，躲得更

远一点，从而伸伸自己的腿脚？

此后的闲逛便彻底脱离了计划。

也许，从一开始便没有什么正经的计

划吧。一路向前，看冷清的寺庙门前

缓缓爬行的小甲虫。这座寺庙据说是

当时皇室的两位女官偷偷跑出来听讲

而修的，如今则铁将军把门，只有门牌

上的小甲虫不离不弃。到了南禅寺，

和所有席地而坐的游客一样，四仰八

叉，歪坐在南禅寺的庭院里享受清风，

看着枯山水，想着各自的心事。金阁

寺照旧还是去拜访了一遭，引起我注

意的却是金阁对面的那一只白鹤（下

图，罗小茗摄）。它时隐时现，傲慢踱

步，仿佛是金色楼阁的守护神，对我们

这群人间的呆鹅颇为不屑。

几日的闲逛，若要问我京都究竟有

些什么好玩的，却也无法回答。只知

道，在离开京都的那一刻，我已经又在

期待什么时候可以再来了。这倒不是

因为好多的“景”我依旧散漫地没有去，

而是因为，在那座淡然处之的京都影像

上，叠上了许许多多生动的闲笔：窃喜

中的地藏菩萨，搓着手脚的绿螳螂，顺

势而为的鸭子哲学家，南禅寺的清风，

金阁寺的白鹤……这一次，是它们让我

感觉到了那一座虽人潮汹涌却依旧淡

然处之的京都。

京都少有变化。下次再去，我又会

看到什么样的风和景？
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我一直有种虽算不上怪癖，却也不

能说是正经的趣味，就是喜欢看一个学

者谈他非专业领域的问题，或者在某些

场合讲起选择某个专业的原因。这差不

多有点像专门去看别人的书房一角，能

觉察到不少容易忽略的地方，比读很多

正襟危坐的大部头更有收获。

手头这本王汎森的《历史是扩充心

量之学》（生活 · 读书 · 新知三联书店，

2024年5月版），差不多满足了我上面的

两样盼望。王汎森的主要研究方向，是

15世纪以来至近代的思想史，这次却涉

及诸多中西历史理论和非其专业领域的

历史人物和历史事件，并在解说中梳理

辨析历史的价值和意义，同时隐隐透露

出自己习学历史的缘由。

除了简短的序，书中还有一个“导

言：我们不可能取消前一刻”，强调历史

必然与现时有关。接下来，是内容相关

的五章，“日常生活中的‘历史思考’”“日

常生活中的‘历史意识’”“历史与个人生

命的模式”“如何读史？——从‘读者’角

度出发的观点”“历史是一种扩充心量之

学”。从章节设置不难看出，王汎森致力

处理的，不是历史考证或历史叙事等专

业问题，而是历史与日常生活和个体生

命的紧密关系。

围绕上述问题展开讨论，内在应该

有作者对史学发展的担忧，也即现代史

学跟人生和价值脱离关系，变成了冷冰

冰的学问。本书要做的，差不多是补偏

救弊的工作：“回顾过去近一个世纪的史

学发展，人们经常感到：专业史学的进步

与历史对日常人生的导引往往形成反

比。何以历史变得没有明显的用处，我

认为有两部分的原因：一、传统史学以及

近百年来史学的典范逐渐失去笼罩力；

二、当代史学发展中的若干层面，把历史

与人生拉得愈来愈远。相较于传统派史

学或左派史学因为明火执仗地鼓吹某些

价值或指出未来方向，现代专业史家恐

怕需要从一个全新的角度重新思考一些

被丢掉将近一个世纪的老课题——历史

对人格的培养、对价值及方向的引导、对

治乱兴衰的鉴戒作用等。”

抛弃对人格培养、对价值引导、对现

实镜鉴的作用，史学还剩下些什么呢？

恐怕只有孤零零的事件，与个人无关的

他者故事，弄不好就会陷入虚无的可怕

深渊。关联着人生和价值的历史，或能

稍稍克服一点虚无，像迈克尔 ·奥克肖特

说政治行为那样，在某些可能的瞬间起

到支撑作用：“当人在从事政治行为时，

就仿佛在一个无垠无界、深邃无底的海

洋上航行。在此海上既无港湾以资屏

蔽，亦无浅滩可供下锚；航行既无起点更

无目的，一切所努力者仅求平稳地漂浮

着。这海不但是朋友，亦是敌人；而此际

航行的要领乃在于利用我们所享有的传

统中所蕴含的资源与启示，来克服每一

个惊惧危疑的时刻。”

历史不会天然跟人生建立关系，需

要生活在当下的有心人付出应有的努

力，“我们习惯于认为历史知识会自动

传续下去，而忽略了一旦不重访或重建

历史，历史便不存在”。在不断的重访

和重建中，才能形成王汎森定义的历史

意识，也即“努力使历史上的成为此时

此刻现实中的同时性（contemporary）的

意识”。只有如此，历史才不是风干的

往事标本，而是跟现实直接相关的温润

时光：“‘过去’是一个层层累积的巨大

混合体，同时‘现实’也在不停地奔流

——我们不知它是否在朝某个唯一方

向奔流，也不知道它是否是同一条河流

在奔流，但是我们要设法让‘过去’与

‘现在’形成一种同时性。”

有了这种同时性，历史才不再是悬

置价值的过去，也不是无关人生的事件，

而是变成了书名所言的“扩充心量之

学”：“我们的内心像是一卷可以使‘万

有’成像的底片，而读书穷理，包括读史，

是在照相——在底片上曝光留下各种影

像。但是一定要在暗房中用药水冲洗，

才会有漂亮的照片。‘历史’是扩充‘心

量’之学，也就等于是我们努力地在‘心

量’（底片）上积贮古往今来的史事（照

相）。最后，这些史事是否形成我们的

‘同时代性’、成为我们日常生活中的参

照框架，还是由我们自己决定（冲洗）。”

心量扩充之后，在某些特殊情形下，人才

能作出相对可靠的决定，如德罗伊森所

言：“历史知识有非常实际的功能。这个

功能并不在于它能指示具体的行动。它

的功能在于，经由扩大人们自我认识的

历史视野，进而提升行为能力，以及开启

更多行动的机会。”

所有的可能也只是可能，即便把历

史同时性，并因为读史扩充了心量，人

生难免还是会遇到各种各样的困境，其

中大多数甚至跟以上的谈论毫无关系，

更不会因为读过历史就有了解决方

案。这甚至都不能称为悲观，只是人的

基本情形而已。如果从这个方向来思

考，所谓扩充心量、提升行为能力的说

法，是否有点高调了？谈论一门具体学

问的作用，某种程度上只能说给那些有

耳能听的人听，范围一旦扩大，误解和

困境便随之而来。其实，不妨把上面的

意思看成王汎森的用世之心，他用积极

的方式表达着对历史和人世的担忧，而

对他自己而言，习学历史根本用不着任

何外在理由。

认真说起来，作者也并没有在书

中说起自己选择历史学科的原因，不

过，有些文字里，还是不免透露出一些

消息。第二章《日常生活中的“历史意

识”》中，王汎森写到自己读陈寅恪《元

白诗笺证稿》的乐趣，跟任何现实益处

无关，“读许许多多的历史书，最重要

的也是一种‘知’的乐趣与满足。更何

况读古往今来许多史书，本身便是极

大的美感与享受”。古之学者为己，欣

然自得，应该最能体现“学而时习之”

的要义。

书近结尾，引了一句奥古斯丁的

话，“我在田中辛勤劳作，田地就是我

自己”。对作者来说，“读史便是在田

中辛勤劳作，而田地便是我们自己”。

稍微引申一点，是不是可以说，读书或

做事都可以看成在田中劳作，我们自

己就是劳作是否有效的显然成果。从

这个意义上看，历史是扩充心量之学，

首先便是扩充自身心量之学。推己及

人，建立在自身基础上的结论才最具

说服力——或许，这才是本书带来的

最大启发。

有人说，一个人的胃口四岁就养成

了，我觉得是这样。就拿我来说，几十

年来，虽然也参加过很多宴会，多少也

吃过一些山珍海味，但我觉得最好吃、

最对我胃口的还是妈妈做的饭菜。

我的母亲并不是厨师，没有专门学

过烹饪，也没有烹制过大饭店里做的那

种招牌菜，她最多只是在自家里料理一

两桌饭菜招待客人，虽然客人用过餐

后，每每啧啧称赞，这当中并不完全是

出于客气。

妈妈做菜并无多大奥妙，更没有高

深的地方，最大的特点在我看来不过是

炒出菜应有的滋味且看上去很清爽，从

不模糊拖沓，也就是说，她不是随意搭

配、乱炖一气，而是一样是一样，清清楚

楚。而且，每样菜放的油盐适当，都融

和进菜里，仿佛感觉不到油盐的存在，

或许这就叫作“入味”，同时显得很见颜

色；有的还烧得油花闪亮，但并不腻味；

又不像饭店里所烧的菜都像是标准制

作，而是整体显出朴实温和的样子，让

人感觉“家常”而亲切，一见就有食欲，

且食之不须“正襟危坐”。缺点可能是

略为偏咸一点点。按她的说法，人只有

食盐才会有劲，菜只有放点盐才能见味

——同样有时她也喜欢用酱油“提

鲜”。这也影响到我现在的炒菜，我用

的盐量有时也略有点偏重，据说这是不

符合养生要求的。

小时候吃妈妈做的菜，似乎每一样

都可口，几乎没有一次难以下咽的。吃

得最难忘，因此觉得她最拿手的菜肴大

约有这么几道：一是汆肉。我家乡有所

谓“水碗”闻名在外，就是说什么菜都喜

欢带汤带水。其实这只是特色之一，或

者说近些年特意宣传给人造成的印

象。但妈妈做的汆肉，的确是“水碗”，

而且味道比我所吃过的“标准”水碗还

要好。所谓汆肉，有点近乎肉丸子汤，

只是不须把肉捻成丸子，而是用刀将之

剁得极碎，就像做馄饨所需的肉馅，然

后加入淀粉勾芡（好像还拌点酱油）。

这时将油锅烧开，将这“肉馅”一绺一绺

地放入水中，待到烧熟，再撒葱叶、姜、

蒜，再烧一会儿，就可食用，揭开锅盖，

那个香气呀真的没法说。这肉吃到嘴

里，极嫩、极柔和滋润，这羹汤也浓而不

腻。每当我离家久了，回到家，妈妈总

是要下厨为我做一大碗汆肉，以滋补身

体兼解馋。

二是山粉卷子。所谓“山粉”，也就

是“山芋粉”，即山芋磨成的淀粉。这似

乎也是桐城的一道名菜。但我认为妈

妈做的更好吃。首先是她擀的淀粉卷

子厚薄适中，油盐放得也到位，放在油

锅里烧也不变形，再撒上葱蒜，也是烧

得见出油花，且还保持形状，吃到嘴里

滑而不腻而又耐人寻味。

三是鸡蛋卷儿或者叫条子，就是将

鸡蛋和上少量面粉摊成极薄的面皮，然

后再切成碎条，再像“山粉卷子”那样烧

煮或像汆肉那样做成“水碗”，有时还加

一点粉丝，这倒不须放重盐，口味偏淡，

但极为新鲜，往往成为一桌“宴席”最后

的一道“羹”，让食者在“油腻”过后，顿

觉味觉复苏且回味无穷。

除此之外，我最想吃的还有妈妈做

的炖猪旺子（乡音旺读晃）。我们那里

一般情况下哪家如果杀了猪，都会制作

一锅猪旺子，就是用猪血和着猪肝、猪

杂碎放在一起煮，然后挨家送上一碗，

这似乎已成习俗；但不知为什么，我总

觉得母亲做的味道鲜得不得了，除此外

吃不出任何杂味。而妈妈做的红烧豆

腐，也就是辣椒烧豆腐，非常地道，那豆

腐保持鲜嫩的口感，而辣椒的辣味也恰

到好处，二者交融，洵为美味；在我的童

年，每餐仅这一味菜，就足以让我将老

米饭连下三碗。

当然，这些都是普通的家常菜而

已，但农家也没有山珍海错让我母亲一

展手艺。早年间家乡连牛肉都少见，偶

尔村里有头牛病了或老了，才忍痛把它

宰了，吃一回肉。在我的记忆中，童年

仅吃过一回新鲜牛肉，也是母亲经手

料理的。本想母亲也没有做过牛肉，

怕未必做得好，但是她调动经验，把那

牛肉做得味道真是好极了，葱花、辣

椒、油盐都放得恰到好处，使得肉味特

别新鲜，比我平时吃的猪肉鲜美多了，

我至今觉得我后来在外面吃过的牛肉

都没有这么好。

妈妈每年都要腌制一些腊鱼腊

肉。为腌好那腊鱼腊肉，她费了不少工

夫，一是放的盐适量，二是经常“起卤”，

也就是晾晒。我们家的腊肉常常要吃

到年中——即每年的七月份。这时那

腊肉切开来已是红色的，仿佛不需蒸

煮，它就已经熟了。尤其那咸鱼，一块

块，按家乡话说是腌得“板页页”的，也

就是咬上去，鱼肉都会成片成片裂开。

妈妈煮鱼也爱放点辣椒，新鲜的鱼放一

点青辣椒，腌鱼放一点红辣椒，不仅味

道出来了，连颜色也好看。

为了维持或改善我们的伙食，母亲

最会精打细算，哪怕在田间劳动，遇见

稻田里有几尾鲫鱼、泥鳅，她也会把它

们捉回家洗净，放进一只碗里，洒点盐

腌起来，待实在没有荤菜给我下饭，就

煮几条，或就放在饭头上蒸一蒸，让我

吃得津津有味。至于腌的咸菜就更多

了，豇豆、刀豆、黄瓜、藕，甚至连红苕、

山芋都腌过，白菜更不用说了，萝卜缨

子、菱角菜也偶或腌些，别有风味。正

是这样苦心经营，我们家一年到头，食

物总算保持了相当不错的质量，我的饭

碗里甚至基本上没有少过肉食——虽

然数量有限。

对了，母亲的红烧鸭块也做得不

错，那鸭子一般也是腌的。更有一种发

音叫作“tun”而形似鸭子的家禽，它的肉

质非常好，几乎都是精肉且十分厚实，

腌制以后，切成的肉块如玉石一般，用

酱油烧煮，纤维粗细适中，口感极佳。

这种家禽似乎是鸭子与一种叫“旱水

子”的家禽（“旱水子”也即旱鸭子）杂交

的产物，就像马驴交配生的骡子一样，

它自身不能繁殖，其肉则肌理细腻而又

结实。我以前不知这“tun”字怎么写，近

期看有关资料才知它的写法是“ ”，我

不知这是否准确。

母亲在田间劳动之余，主持一日三

餐，一切食材，一切灶上的活计都由她

一人经之营之，不假他手，我们最多只

是给她拉拉风箱择择菜，剥剥蒜子。

但是她并不觉得多么难，一顿饭菜，甚

至一顿招待客人的饭菜，她都做得极

快，虽不能说是“咄嗟立办”，但的确是

要不了多长时间，菜肴就会一样样端

到了桌上。这时你要是看她，只见她在

灶台上，一会儿切，一会儿剁，一会儿

洗，一会儿炒，一会儿放盐，一会儿洒

水，一会儿翻焯起锅……双手不停动

作，却又那么井井有条，这都源于她对

先做什么、后做什么，什么与什么搭配，

早已成竹在胸，所以行动既快，却又显

得从容不迫。

妈妈是普通农妇，但上过几年学，

识得一些字，她甚至通过自学考取过一

个中专学校，只是因为那些年头农村人

口锐减，不给迁户口，故只得在家务

农。难得她心灵手巧，父亲工作在外，

她一个人把家务打理得有模有样，甚至

还让我们过得有滋有味。也有过艰苦

的日子，是在那青黄不接之际，甚至连

菜园里也实在搜不出可以食用的东西

了，妈妈便带我们兄妹几个上山坡采地

皮菇子，采来洗净，用磨碎的红辣椒一

炒，味道还真的不错，不亚于我后来在

饭馆里吃到的黑木耳。

妈妈做菜的味道，给我的总体感

觉就是朴素无华而又丰实、蕴藉，就像

她的做人的风格，这实际上不仅塑造

了我们的口味，也一定程度影响到我

们的为人。

—
—
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